

**ÉCOLE PRATIQUE  
DES HAUTES ÉTUDES**

6<sup>e</sup> SECTION

*Sciences Économiques et Sociales*

**SORBONNE**

1 Boulevard Morland

17, Rue de la Sorbonne (ODÉon 24-13)

PARIS, le 20 novembre 1955

Mon cher ami

J'ai lu avec plus que de l'intérêt vos deux envois. Le programme d'études d'histoire économique (disons d'histoire totale) est de tous points excellent. Et la critique de la tentative de "De economia" fort pertinente.

Peut-être insisterais-je plus que vous sur l'aspect dynamique des phénomènes. Vous n'avez pas pensé autrement, je le sais bien. Mais ceux qui vous liront ont tellement d'habitudes que votre programme leur semblera évoquer une sorte de géographie économique plutôt que la recherche d'une révolution. Non pour ceux qui vous suivent, mais pour ceux que vous désiriez atteindre au delà (à Madrid et ailleurs), il aurait peut-être été bon de répéter: évolution de tel phénomène, courbe de tel autre, etc etc. Pour éviter d'inspirer trop d'histoires-tableaux.

Quant à votre synthèse du XVe siècle, quel bonheur pour moi, puisqu'elle confirme, sur plusieurs travaux précis, les hypothèses que

je ne suis formulées comme vous savez, depuis longtemps, et que vous avez la gentillesse de le signaler. Comme il est satisfaisant de vous trouver, vous qui avez été au point de départ de la rénovation, en plein travail de synthèse sur ce XVe siècle catalan, clef de tant de choses.

Je me demande - étant donné que la publication, sinon la présentation, de mon grand travail est sans cesse reportée, si le petit chapitre d'introduction et d'hypothèses <sup>sur la période</sup> que j'avais rédigé ne pourrait pas être publié à part, si cela vous intéressait dans une de vos revues. Je ne pense pas qu'il apporterait grand chose d'essentiel après ce que vous avez dit, mais il montrerait peut-être comment on pouvait, sur la base de publications déjà existantes - en particulier des vôtres - dessiner une conjoncture a priori, sur quoi pouvaient partir les hypothèses de travail. Mes considérations ayant été surtout monétaires et démographiques, elles ne font pas toujours double emploi avec ce que viennent de publier vos élèves et ceux de Wolff.

Dites-moi ce que vous en pensez, librement, bien entendu.

J'envoie un rappel à la Revue Historique pour que manote sur l'Index paraisse bientôt. A ce propos, si la R.H. historique m'a appelé Jean Vilar pour mon compte rendu de Sarrailh, vous pouvez rétablir dans l'Index qu'il s'agit bien de moi, non de mon fils, encore que celui-ci se lance sur nos traces et se trouve en ce moment à Madrid à la recherche de la notion d'"arbitrios" et d'"arbitristes".

Bien amicalement à vous

